

Comunidad de Chiu Chiu impulsa protección oficial para laguna Inka Coya y bofedal del Loa

PROVINCIA. *Trabajan en una solicitud para declarar ambos espacios como área protegida privada, con apoyo del Ministerio del Medio Ambiente.*

Karen Elena Cereceda Ramos
 karen.cereceda@mercuriocalama.cl

La comunidad atacameña San Francisco de Chiu Chiu se encuentra en la fase final de preparación de un informe que busca declarar oficialmente como área protegida a la laguna Inka Coya y al bofedal del río Loa, ubicados en las cercanías del poblado. La solicitud será ingresada próximamente al Ministerio del Medio Ambiente y cuenta con el respaldo de autoridades regionales y nacionales.

“Estamos trabajando justamente en el informe final para ingresar la solicitud de declaración de protección de la laguna Inka Coya y del bofedal del río Loa, que se encuentra justo al frente de la laguna”, señaló Robinson Galleguillos Morel, presidente de la comunidad.

Además, indicó que se está desarrollando, junto a Codelco, un proyecto similar en el salar de Rudolf, también considerado un ecosistema de valor tanto para el territorio como para Calama.

MEDIOAMBIENTE

La solicitud de protección se ampara en una herramienta legal incluida en la nueva Ley de Biodiversidad y Áreas Protegidas, conocida como SBAP, que permite declarar como áreas

“Es un lugar muy hermoso que como comunidad nos hemos propuesto proteger”.

Robinson Galleguillos
 Pdtte. comunidad de Chiu Chiu

“Estoy muy contento de que una de las primeras áreas protegidas privadas pueda ser parte de las comunidades que están interesadas en proteger su territorio”.

Gustavo Riveros
 Seremi de Medio Ambiente

protegidas terrenos de propiedad privada. Según explicó el seremi de Medio Ambiente de la Región de Antofagasta, Gustavo Riveros, la comunidad de Chiu Chiu está dando pasos concretos en esa dirección.

“La laguna Inka Coya y el bofedal son terrenos privados de la comunidad. Y la comunidad está muy interesada en poder transformar esos terrenos en un área protegida”, señaló. “Lo que están haciendo ellos es ingresar esa solicitud de declaración al Ministerio del Medio Ambiente, y ahí es donde nosotros estamos ahora apoyando ese proceso”, añadió.

Para Riveros, se trata de un



LA LAGUNA INKA COYA O DE CHIU CHIU SE UBICA A CINCO KILÓMETROS DEL POBLADO Y A 40 MINUTOS DE CALAMA.

avance significativo, “estoy muy contento de que una de las primeras áreas protegidas privadas pueda ser parte de las comunidades que están interesadas en proteger su territorio”.

Ambos participaron recientemente en una visita al sitio junto a la ministra del Medio Ambiente, en la que se reiteró el compromiso institucional para acompañar este proceso. “Es un lugar muy hermoso que como comunidad nos hemos propuesto proteger”, afirmó Galleguillos.

La laguna Inka Coya se encuentra a cinco kilómetros al este de Chiu Chiu, en la provincia de El Loa. Es conocida por su belleza natural, su forma ovalada y por las leyendas que la rodean, entre ellas la creen-

cia popular de que no tiene fondo. Su profundidad alcanza los 16 metros y su nivel se mantiene gracias a filtraciones del río Salado, lo que le da un carácter ligeramente salino.

Actualmente, es administrada por la comunidad, que habilitó infraestructura para recibir visitantes con baños públicos, estacionamiento y una caseta informativa.

RED DE PROTECCIÓN

El esfuerzo por proteger estos ecosistemas se enmarca en una región que cuenta con una valiosa red de áreas naturales bajo distintas figuras de conservación. En el altiplano y la cordillera, por ejemplo, se encuentran la Reserva Nacional

del Alto Loa y el Parque Nacional Lullaillaco, conocidos por resguardar ecosistemas de alta montaña y especies endémicas. Hacia la costa, el Parque Nacional Morro Moreno protege la biodiversidad de la península de Mejillones, mientras que la Reserva Nacional La Chimba conserva parte del ecosistema costero del norte.

Otros espacios como el Parque Nacional Pan de Azúcar y la Reserva Nacional Los Flamencos ofrecen una combinación única de paisajes desérticos, salares y lagunas altoandinas, siendo refugio de aves migratorias como los flamencos. También existen sitios de alto valor geológico y cultural, como el Parque Arqueológico

Geoglifos de Chug Chug o el Monumento Natural La Portada, que se ha convertido en símbolo de Antofagasta.

Entre los espacios más recientemente reconocidos están el Santuario de la Naturaleza Quebrada Ojo de Opache y el Bien Nacional Protegido Laguna Lejía, también el humedal del río Loa, todos ellos destacados por su biodiversidad y por ser lugares clave en rutas de observación de fauna.

A diferencia de estos sitios, que en su mayoría son administrados por el Estado a través de CONAF, la eventual protección oficial de la laguna Inka Coya marcaría un hito al ser gestionada directamente por una comunidad indígena. **CS**